

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'40 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'40 mañana, 2'45 y 4'45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Vidal mártir, padre de los santos Gervasio y Protasio, el cual fué degollado en Milan en este día del año 172, porque visitaba á los cristianos que estaban presos en odio de la fe, animándoles á padecer por Cristo.

**CULTOS.**—*Mañana viénes.*—En Santa Catalina de Sena continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las diez y media misa mayor. Al anochecer continuará la novena de la Santa con sermon que dirá D. Sebastian Font, y despues la reserva.

En San Jaime al anochecer, expuesto el Santísimo, se dará principio á un devoto Triduo en preparacion á la festividad del Patrocinio de S. José, predicando D. Rafael Tous.

**CORTE DE MARIA.**—En Sta. Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

## CÓRTEES.

### CONGRESO.

Sesion del día 19 de Abril de 1882.

Abierta á las dos y media de la tarde, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

El conde de MONTERRON desea se le reserve la palabra para cuando esté presente el señor ministro de Gracia y Justicia.

Los Sres. ENRICH, BASELGA y AGUILAR DE CAMPOO piden que consten sus votos conformes con el de la mayoría en la votacion de anteayer.

Los Sres. BARÓ y GAMAZO presentan exposiciones.

El Sr. SILVELA (D. Francisco), dice que la minoría conservadora ha guardado prudente reserva respecto á la conducta del gobierno en Barcelona; pero que ahora que está tranquilizada aquella ciudad se propone interpelar al gobierno para abrir un amplio debate sobre la suspension de los derechos constitucionales.

El señor ministro de FOMENTO dice que el gobierno está dispuesto á discutir esta cuestion tan pronto como se termine la discusion del tratado de comercio con Francia.

(Pues entónces para la verbena de San Juan.)

Y que es una cuestion que el gobierno tiene deseos de debatir.

El Sr. ALBAREDA, de uniforme, sube á la tribuna y lee el proyecto de ley para la concesion del ferro-carril de Linares á Almería.

Los Sres. ALVAREZ MARINO, BOSCH, FUSTEGUERAS, RODRIGANEZ Y RODRIGUEZ presentan exposiciones.

El Sr. NAVARRO RODRIGO incita á la comision que entiende en modificar el reglamento del Congreso, en lo que se refiere á variar la fórmula del juramento, á que cumpla lo que el partido prometió desde la oposicion.

(¿Cómo les escuchan los juramentos á los revolucionarios? Pero porque se supriman de aquí adelante, ¿tendrá esta supresion efecto retroactivo ante la historia para los que faltaron á ellos?)

El Sr. Núñez de Arce, como presidente de la comision, contesta que aun no se ha encontrado la fórmula; pero que si todos opinan como él, quedarán satisfechos los deseos del Sr. Navarro Rodrigo.

(Nosotros proponemos una que no obligue á nada, cual es la que se busca; hela aquí: Juro ó prometo, etc., por la lealtad y consecuencia de los revolucionarios.)

Entrase en la órden del día.

El Sr. OROZCO empieza declarando que será breve, porque no viene á hacer la oposicion á sus antiguos amigos, tratándose de un asunto que no es político, y que, como internacional, queda al libre exámen de los diputados. (Exámen libre, diríamos nosotros en todo caso.)

Entrando en materia, asegura que el tratado

perjudica por iguales partes á la agricultura y á la industria.

Se extraña de que apénas haya diputados en el salon, y de que sólo ocupe el banco azul el señor ministro de Marina, protector decidido del trabajo nacional.

Afirma que la comision, siguiendo el camino contrario á todas las escuelas, ha llevado al tratado las ideas tradicionalistas.

Termina haciendo observar que en Barcelona se cotizan toda clase de acciones de ferro-carriles españoles, lo que no ocurre en Madrid, recordando que Cataluña ha resistido varias acciones á los franceses al grito de cierra España.

(Y no sabemos que el Sr. Orozco sea catalan, aunque es diputado por Cataluña.)

El Sr. AGUILERA comienza diciendo que el señor Orozco ha entendido que el señor ministro de Marina es el más proteccionista del gabinete, porque no se mueve del banco azul, y añade: hé ahí la definicion del proteccionismo: la inamovilidad, el estancamiento, la muerte económica, la ruina del progreso. (Protestas.)

(¿Y esto lo dice un ministerial tratándose de un ministro! ¿Para cuando son las campanillas? ¡Pobre Sr. Pavia! no le perdonan su procedencia los avanzados de la situacion.)

Estas protestas, dice el Sr. Aguilera, prueban que la definicion es exacta. ¿Por qué protestais si no?

(El Sr. BARÓ: Porque somos constitucionales y ministeriales.)

(Esta interrupcion, aunque dirigida al señor Aguilera, parecenos que directamente iba á otra parte. Era una indirecta del P. Cobos.)

Señala las dificultades que tiene su tarea y añade que los conservadores han obrado por espíritu de partido, y que debían haber votado segun considerasen perjudicados ó beneficiados los intereses por el tratado de comercio.

Afirma que el mismo Sr. Bosch y Labrús hacía los propios tristes augurios del tratado del 65, y, sin embargo, ya saben todos los señores diputados de qué manera nuestro comercio y nuestra industria perdió, tomando un vuelo que no tuvo jamas.

En cuanto á la crisis por que han de pasar los obreros á consecuencia del tratado, es completamente infundado el argumento, porque las fábricas no se cerrarán, sino que aumentarán, como han aumentado del 69 hasta la fecha.

La base de nuestra riqueza, continúa, es la produccion agrícola, y esto lo afirmó tambien el señor Orovio en la discusion del tratado de 1877. Pues si el Sr. Orovio reconoció y declaró esta verdad, ¿cómo los amigos de dicho señor tienen hoy la audacia de censurar un tratado, porque protege decididamente nuestra primera produccion?

Termina diciendo que los obreros fabriles no son más que sesenta y tantos mil, y los obreros del campo dos millones y pico, que bendecirán á los firmantes de este tratado que les tiende una mano protectora, facilitándoles el comercio de los productos que consiguen con incansante trabajo. (Muestras de aprobacion.)

El Sr. OROZCO rectifica brevemente.

El Sr. SÁNCHEZ MIRA habla para alusiones, y dice que el tratado le parece de todo punto conveniente para los intereses generales del país; y respecto de los intereses regionales de Andalucía, dice que las ocho ó diez mil botas de vino que produce Jerez las tiene siempre vendidas en cualquier mercado, y, por lo tanto, no puede temer la competencia.

Respecto de los hechos expuestos en contra del tratado por representantes de otras provincias, considera más oportuno y provechoso que el talento invertido en las discusiones se aplicase á elaborar buenos productos, y no tendríamos entónces que temer ninguna competencia.

Al grano, pues, señores diputados; (Risas.) (No parece, sino que la mayoría gusta de la paja) y en vez de andarse por las ramas, á trabajar todo el

mundo, á elaborar buenos productos, puesto que medios tenemos para ello; y entónces no tendremos necesidad de concertar estos tratados ni temeremos la competencia.

Porque, señores, hay que decirlo con franqueza; aun cuando algunos señores diputados no lo quieran, nosotros deseáramos tener tratados con Inglaterra y otras naciones para que en todas las partes del mundo fueran conocidos nuestros productos.

Pero hay ademas otra cosa que tengo que decir, por más que no me gustan las cuestiones personales.

El Sr. Bosch y Labrús presentó al Congreso hace unos días, entre otras, una exposicion que decía firmaban varios propietarios y agricultores de Jerez, en contra del tratado de comercio. No pudo menos de chocarme este hecho, pero preferí enterarme para obrar sobre seguro.

¿Y sabeis lo que se pedía en la referida exposicion? Pues se pedía todo menos la no aprobacion del tratado de comercio, se hablaba de la base 5.ª y de otra porcion de cosas.

¿Pero como se había de hablar en ella del tratado de comercio, si la exposicion está fechada en Noviembre? Al Sr. Bosch le convenia para sus fines, y esto es todo.

Pero todo lo que yo pudiera decirlo, lo refiere mejor la misma exposicion, de la cual os voy á leer dos renglones.

Dicen así:

«Cataluña sólo consume más vino que el que exportan á Inglaterra todas las naciones.» (Grandes risas.)

Repito que soy enemigo de las cuestiones personales, y por esta razon no quise decir entónces al Sr. Bosch que faltaba.... á la exactitud. (Muy bien.)

El Sr. BOSCH Y LABRÚS habla para alusiones, y afirma que en los periódicos de Madrid habrá podido ver el Sr. Sánchez Mira una protesta de algunos comerciantes, que le negaban al Círculo de la Union Mercantil la representacion que aducía para aplaudir el tratado de comercio.

El Sr. SALCEDO suplica á la comision se sirva explicar si el sulfato de sosa no pagará á su entrada en Francia más de los 50 céntimos que paga el mismo producto á su introduccion en España.

El Sr. ALBACETE le contesta que el sulfato de sosa que contenga hasta un 25 por 100 del cloruro de sodio, pagará un franco 75 céntimos, y que el sulfato de sosa que tenga el cloruro en otras proporciones, pagará con arreglo á las tarifas correspondientes.

Despues de esta pregunta química y miralógica, los Sres. Silva y Macia hablan para alusiones, y son contestados por el señor Albacete.

El señor conde de TORENO consume el segundo turno en contra, quedando en el uso de la palabra para hoy.

La sesion se levantó á las siete y media.

La verdad es que en la discusion va habiendo mucha paja.

## REVISTA.

MADRID 14 Abril de 1882.

Los laureles de la Côte, amortiguados durante la Cuaresma, reverdecen sobre las sienes de un dramaturgo terrorista, de una cómica extranjera y de un torero adiestrado y valiente.

Echegaray, Sarah Bernhardt y Lagartijo, forman no diremos el triunvirato, sino el trípode sobre que brilla la luz de nuestras glorias.

De Echegaray se ha representado un nuevo drama con el título de *Los dos impertinentes*, más patibulario, más feroz, más horripilante que los anteriores. El público, desengañado ya del mérito de tales jorobas, con que anda encorvada la musa dramática, acude sin embargo á verla amputar con la curiosidad con que asiste á una ejecucion y contempla horripilado las gradas del patíbulo.

Un periódico por lo regular siempre benévolo

con todo el mundo, decía de la primer noche del extremo:

«Del éxito diremos que fué un simulacro de batalla. Hubo aplausos para los bellísimos trozos de poesía y de sentimiento que á manera de recuerdos y descripciones, y sobre asuntos y cosas que si no muy léjos no están dentro del fondo dramático, esmaltan la tragedia; y hubo sus protestas correspondientes en aquellos momentos en que el arte descoyuntado del gran dramaturgo prepara emociones epilépticas en el actor y descomponen el sistema nervioso de los espectadores.

«El público llamó repetidas veces al Sr. Echegaray al palco escénico; pero le llamó por la admiración de cosas pasadas que aún dura.»

El argumento puede reducirse á cuatro palabras: un marido que *duda* de su mujer por odio hacia su madre; una mujer que *duda* de su marido por juzgarlo codicioso y avaro; y unos padres que *dudan* del matrimonio que tales desdichas acarrea, constituyen, con el indispensable traidor, que hace *dudar* de la amistad, los personajes de este drama pesimista, impío y repugnante, como inspirado en un escepticismo asolador y antipático.

El público reprueba tales obras, y sin embargo, el único autor dramático que hoy hace dinero es Echegaray, porque sus monstruos atraen la curiosidad de las gentes y llenan de pesetas las arcas del empresario.

¡Y se dice que progresamos!

Tenemos en Madrid una de las mayores celebridades del mundo, una mujer que ha realizado la empresa frustrada para Alejandro y Napoleon: el dominio universal.

Sarah Bernhardt es una actriz francesa de un talento brillante y de una extravagancia deslumbradora. Nació judía, luego se hizo cristiana; ahora no sabemos lo que será; cuenta poco más de treinta años.

Aunque verdaderamente es una actriz de primer orden, sus extravagancias le han dado más fama que su talento artístico; y sea efecto de su carácter, sea consecuencia de su profesion, el hecho es que de vez en cuando hace una muy sonada, con lo que aumenta, ó á lo menos se sostiene, su reputacion en el mundo.

Ahora acaba de hacer una muy curiosa:

El día 1.º de Abril debía salir de Nápoles para Niza, donde estaba contratada; pero ganando tiempo partió para Londres, se casó allí con un actor de su compañía, descansó algunas horas y volvió á salir para Niza, donde llegó dos horas antes de levantarse el telon. Desde Niza ha venido á Madrid, y luego que cumpla su contrata volverá á revolotear por el mundo como un pájaro dentro de su jaula.

El repertorio de Sarah Bernhardt lo constituyen obras de Alejandro Dumas, Víctor Hugo y demas dramaturgos de la cáscara amarga. Bastará decir que su obra predilecta es *La dama de las Camelias*.

Tal es el ídolo de estos tiempos de progreso, en que se desdeña adorar á Jesucristo. A la celebridad de los héroes y de los santos, que fueron admiración de las generaciones pasadas, ha reemplazado la de los comediantes; ya no son Pedro el Ermitaño, ni Vicente Ferrer, los que arrastran á las muchedumbres: son Garibaldi, la Sarah Bernhardt y los traficantes de sangre humana. ¿No estaremos cerca de los tiempos apocalípticos?

La temporada taurina ha comenzado con dos corridas, una tras otra, como si dijéramos, con miel sobre hojuelas.

En la primera ocurrieron dos desgracias: la cogida de un espada, que está grave, y la confusión de un picador, que no debe andar muy bueno. En la segunda, la cogida de Angel Pastor, que está gravísimo. Con tal principio, ya puede juzgarse de los postres.

Un amigo nuestro muy observador nos ha dicho que, segun sus cálculos, mueren anualmente en España cien personas víctimas de las corridas de toros. Si este cálculo fuese relativo á la India, nos causaría espanto y maldeciríamos de su salvajismo y barbarie; se refiere á nuestra casa, y nos parece que en nada desmiente nuestros sentimientos humanitarios.

Se dirá que esta fiesta es antigua, y no lo negamos; pero ya hemos dicho otras veces que, á nuestro juicio, ni todo lo antiguo era bueno, ni todo lo moderno es malo, y que, si bien se repara, la civilizacion moderna, tan refractaria á la antigua, ha exceptuado del anatema de sus odios lo malo antiguo y no muestra mucha predileccion por lo bueno moderno.

Antiguas son, es indudable, las corridas de toros, recuerdo de simulacros guerreros, propios de tiempos hazañosos y heróicos; pero son propiedad de los presentes las *corridas de beneficencia* y las Sociedades protectoras de los animales, que combaten la fiesta por consideracion á las bestias sin darse cuidado de la vida de los hombres.

Las comodidades acortan la vida, y en tésis general puede afirmarse que los ricos viven mejor y los pobres viven más.

En Francia acaba de morir una mujer de ciento catorce años que desde los cincuenta se mantuvo de la caridad pública, y en Paris, donde afluyen los grandes capitales del mundo, mueren diariamente poco menos que decrépitos hombres que no llegan á los cincuenta.

Esta consideracion, tan consoladora para los que tenemos poco, se nos viene á la pluma repasando las noticias que publican los periódicos ingleses acerca de la fortuna del duque de Westminster, que á los cincuenta y siete años cumplidos se casa con la hija tercera de lord Ghesam, que frisa con los veinticuatro.

Se calcula que el novio posee cerca de 1.200 libras, ó sea 30.000 pesetas de renta al día, ó sea 1.248 pesetas por hora, ó más en detalle, 4 duros por minuto.

Esta fortuna aumenta fabulosamente todos los años, pudiendo asegurarse que en diez, poco más ó menos, llegará á crecer en una cuarta parte. Mientras la pluma escribe estas líneas, los labios pronuncian las dulces estrofas de Fray Luis de Leon:

A mí una pobrecilla  
Mesa de amable paz bien abastada  
Me basta; y la vajilla,  
De fino oro labrada,  
Sea de quien la mar no teme airada.  
Y mientras miserable  
Mente se están los otros abrasando  
Con sed insaciable  
Del peligroso mando,  
Tendido yo á la sombra esté cantando.

Continúan las protestas de ciudades importantes contra la nueva contribucion industrial y contra los perjuicios que á la industria nacional se le irrogan con el nuevo tratado de comercio de España y Francia.

A decir verdad, las protestas no pueden ser más pacíficas ni legales; pues el acto de cerrar las tiendas ó las fábricas es potestativa de sus dueños, y ningun Gobierno del mundo, aun el más tiránico, puede obligar á nadie á malvender su casa y su fortuna.

Dada la severa actitud del Gobierno, es de creer que las protestas cesarán más ó menos pronto, y que las reformas se llevarán adelante con la suprema energía de los estados de fuerza; pero ¿y las consecuencias de este movimiento? A nuestro juicio serán mayores de lo que parece, pues vemos destacarse en este horizonte cargado de nubes la luz siniestra de un nuevo antagonismo entre la poblacion productora de España, el antagonismo de la agricultura y de la industria fabril, que puede hacer estallar odios implacables entre la poblacion de las ciudades y la de los campos, rompiendo el equilibrio de los elementos sociales.

La justicia es el supremo regulador de estos elementos, y por eso el mejor Gobierno es el más justo; pero cuando la justicia se quiebra, sobreviene el desorden, que engendra la lucha, y tras de una lucha social viene, como consecuencia lógica, la anarquía, que es la muerte de los pueblos.

Estamos, al parecer, en el periodo del desorden; quiera Dios que no veamos el de la lucha, y que no leguemos á nuestros hijos el de la anarquía, en el cual sucumbirían los últimos restos de la grandeza de España.

El Ayuntamiento de Madrid, cuyo estado financiero, segun el lenguaje corriente, no es nada lisonjero, va á contratar un empréstito de *doscientos millones de reales*.

Nosotros no decimos que no lo haga, porque de nada había de servir nuestro consejo; pero si rogamos al municipio que las obras que emprenda con esta enorme cantidad sean tan beneficiosas para la poblacion que podamos consolarnos de los recargos que nos cause el empréstito con las ventajas que el ornato y la policia nos proporcionen; que no se gaste el dinero en obras efímeras, ni menos para satisfacer los gustos ó comodidades de unos pocos.

En Madrid apenas se puede vivir por lo cara que se ha hecho la vida; ¿qué será luego que tengamos que pagar los intereses y el capital de doscientos millones de reales?

¡Oh desiertos africanos, bosques inexplorados de América, montes de la Tebaida! ¿quién no se acuerda de vuestras apacibles soledades? Vosotros sereis playas de refugio para los naufragos de la civilizacion.

Es indudable que muchos se arruinan por seguir las corrientes del siglo.

A estos desventurados, hijos legítimos de la civilizacion que nos deslumbra, conviene recordarles el siguiente consejo de los salvajes de Santo Domingo: «Cuelga siempre tu cesta donde la alcances.»

NULEMA.

## CORREO DE AYER.

De *El Correo Militar*:

«Segun parece, el príncipe Leopoldo de Hohenzollern Sigmaringen, antiguo candidato á la corona de España, viaja actualmente de incógnito por Cataluña.»

«Alguien dice que eso es peor que lo de la escuadra francesa.»

«Nosotros creemos que es lo mismo. Ambos hechos carecen seguramente de toda importancia.»

A esta noticia pone *El Imparcial* el siguiente comentario:

«Sobre todo, para nosotros.»

«Las costas del único asunto español en que ha intervenido el príncipe Leopoldo de Hohenzollern tuvieron que pagarlas los franceses.»

«Y como la historia se repite, ahora pudiera suceder lo mismo.»

— Dice anoche *La Correspondencia*:

«Hoy se leían en los pasillos del Congreso algunos ejemplares de hojas clandestinas que han circulado en Barcelona y que terminan con un viva á la industria y otro á Cataluña.»

Otro periódico dice que en esas hojas se amenazaba terriblemente á los diputados catalanes si no dimitían.

«En San Martin de Provensals han aparecido algunos pasquines en los que se amenaza con la pena de muerte á los vecinos que paguen la contribucion.»

«Así lo dice un periódico de Barcelona.»

— Escriben de Gerona á *El Día*:

«A pesar de haberse repartido ya las papeletas de apremio de primero y segundo grado, es muy escaso, por no decir nulo, el número de los que han satisfecho sus respectivas cuotas. Anteayer la delegacion del Banco de España puso en conocimiento de los contribuyentes, por medio de un pregon, que los que verificaran en aquel día el pago de la contribucion industrial, se les cobraría ésta sin el apremio de segundo grado. Parece que ninguno ha querido aprovecharse de esta *consideracion*, esperando todos con tranquilidad, cuando menos aparente, que se les haga el embargo.»

«La excelentísima diputacion elevó días pasados á las Córtes una razonada exposicion, en la que pedía que no se aprobase el tratado de comercio con Francia. El ayuntamiento ha elevado tambien otra pidiendo lo mismo.»

— En reemplazo de los Sres. Moreno Nieto, Benavides y Valera, han sido nombrados consejeros de instruccion pública los Sres. Sanromá, marques de Sardoal y Herreros de Tejada.

El ministro de Fomento llevó ayer á la firma de S. M. los decretos correspondientes.

— El Sr. Soriano, detenido en Lérida por el gobernador civil de aquella provincia, llegó á esta córte.

En la semana próxima entablará querrela, segun dijimos, ante el Tribunal Supremo contra el citado gobernador, y probablemente se encargará de sostenerla el Sr. Silvela (D. Francisco.)

— Segun telegramas de Portugal, en Camiña, con motivo de una contienda suscitada entre pescadores portugueses y españoles, ha resultado un herido de cada parte. Por esta causa se ha suspendido la pesca en el sitio de la ocurrencia.

— Días pasados ocurrió en Huetor Tajar (Granada) un motin femenino, por haber circulado el rumor de que iba á ser aumentado el precio del pan. Un numeroso grupo de amotinadas se presentó en la plaza del ayuntamiento, y el alcalde dispuso fuesen reducidas á prision las tres mujeres que lo capitaneaban.

Las demas se retiraron pacíficamente.

— Han sido nombrados:

Dean de la catedral de Burgos, D. José María Pradalez, canónigo de la misma.

Dean de la Iglesia metropolitana de Valladolid, el que lo era de Jaen D. Francisco Sanchez Suarez.

Dignidad de maestro-escuela de la de Jaen, don José Saquera y Sanchez.

Y canónigo de la de Santiago, D. Manuel Aragués y Mainer.

— El Ayuntamiento de Valladolid ha acordado recargar el 50 por 100, en vez del 15 que tenían, las cédulas personales.

Se conoce que debe ser muy liberal, y se habrá dicho:

Camacho aprieta.

Los delegados aprietan.

Las Diputaciones aprietan.

Yo apretaré tambien.

— Se ha celebrado una reunion en el palacio episcopal de Angers, bajo la presidencia del monseñor Freppel. Asistian, entre otras personas, el general Andigné, el baron Le Guay y el Sr. Joubert, senadores; los Sres. Dufort, Ciorac, Maillé, Soland y Terves, diputados. La reunion acordó constituir un Comité central permanente y crear escuelas libres allí donde las circunstancias lo exijan.

GACETILLA LOCAL.

Entre las interminables frases que nos dedica *El Constitucional* en su número de ayer, nos parece descubrir la confesion de que el parte censurado por nosotros era efectivamente anfibológico, tonto y absurdo. Confiesa tambien el colega, si es que nosotros no leemos mal sus indigestos párrafos, que efectivamente la tranquilidad en Cataluña era problemática, pero afirma que el patriotismo estaba en hacer creer que esta tranquilidad era satisfactoria.

Y á nosotros ¿qué? Si había interes ó patriotismo en suponer en Cataluña perfecta tranquilidad, ¿qué culpa tenemos nosotros de que haya agencias torpes que expidan partes, hablando del movimiento de tropas que pudieran muy bien callar? ¿Qué culpa tenemos de que ese parte censurado (conste) diga solapadamente que ese movimiento de tropas tiene por objetivo LA TRANQUILIDAD de Cataluña?

Contra la torpeza, la anfibología, la imprevisión, la imprudencia, etc., etc., de semejantes partes, se declaró EL ÁNCORA, y con EL ÁNCORA el sentido comun.

Ni creemos por eso en el bu de *El Constitucional*, que no atinamos, qué peligros sueña en Mallorca. Se conoce que el colega no sabe qué tierra pisa. Pero de todas maneras *conste* que el ridiculizar lo risible, no es alarmante; lo alarmante es escribir partes misteriosos; lo alarmante es querer hacer tragar al público absurdos sospechosos é indescifrables.

Nos ruega el colega que le citemos «el párrafo entero» en que nos habló de *precauciones, planes trastornadores, de estallar la guerra, de conspiradores y de aventuras.*

No le citaremos uno, le citaremos dos. Ahí los tiene:

No es consecuencia, pero no excluye lo segundo á lo primero, y no solo no lo excluye, sino que en muchas ocasiones, para que *haya* tranquilidad, es preciso, ó si no preciso, muy conveniente, que se tomen PRECAUCIONES que puedan ser obstáculo á los PLANES TRASTORNADORES.

El refuerzo de las guarniciones en Cataluña, y quien dice en Cataluña, dice en Andalucía, Castilla, etc. obedece á una PRECAUCION que todo Gobierno sensato debe tomar, no cuando la GUERRA HA ESTALLADO, sino para que no ESTALLE; no para que no ESTALLE, sino para que los CONSPIRADORES no piensen siquiera en AVENTURAS; y es

tan oportuno siempre y más ahora; aun sólo para que los muchos elementos de orden y de sensatez tengan la mayor garantía de que la tranquilidad no ha de ser alterada por nada ni por nadie: que todo esto necesita la industria para seguir su marcha magestuosa hácia el progreso material de los pueblos industriales como son los de Cataluña.

En cuanto á calificaciones y á la retahila de *Sémis* que nos regala, sólo diremos á *El Constitucional* que no vemos la relacion de sus *desahogos* con el asunto del telegrama. La lógica llama al colega al orden.

Para inocente solaz de nuestro apreciable colega, vamos á citarle esta fabulita:

Aguárdate (dijo el Pavo.  
Al Cuervo de lejos):  
¿Sabes lo que estoy pensando?  
Que eres feo y negro.  
Escucha: tambien reparo,  
(Le gritó mas recio)  
En que eres un pajarraco  
De muy mal agüero.  
Quita allá, que me das asco,  
Grandísimo puerco;  
Sí, que tienes por regalo  
Comer cuerpos muertos.

(Carlista, absolutista, semi-religioso semi-político, semi-absolutista, semi-liberal..... es el lenguaje del otro.)

Todo eso no viene al caso,  
(Le responde el Cuervo);  
Porque aqui sólo tratamos  
De ver qué tal vuelo.

Que Inglaterra tiene los ojos puestos en las Baleares, que sueña en posesionarse de una cualquiera de nuestras islas para convertirla en mercado de sus manufacturas, en escala de sus naves en el camino de la India, y en punto de apoyo para ese dominio universal que aspira á mantener en todos los mares, es cosa que teniamos sabida; pero la protesta de los diputados Baleares en el seno de la representacion nacional nos revela que esos planes de la reina de los mares han tomado forma concreta pensando en clavar su poderoso tridente en las rocas de Ibiza. Afortunadamente la protesta de nuestros diputados y las explicaciones del Sr. Ministro de Estado, nos aseguran que no permitirá el Gobierno esa desmembracion de una parte del territorio nacional, y que Mallorca no tendrá que

luchar con la peligrosa vecindad de una plaza en poder de nacion tan adelantada y poderosa.

Por otra parte se nos ofrece Gibraltar; pero Gibraltar nos pertenece, y tarde ó temprano será nuestro.

No lo cederá de balde, es cierto, la nacion que por sorpresa lo tomó, pero otros servicios y otras compensaciones han de ofrecerse que no consistan en una desmembracion deshonrosa y en una intrusion peligrosísima.

Segun hemos oído afirmar, hay interes por parte de algunos en que las dos plazas de pensionados que nuestra Excm. Diputacion trata de subvencionar se adjudiquen ambas á artistas pintores.

Creemos prematuro cuanto se diga hoy por hoy, puesto que todavia no se ha formulado el programa de condiciones con arreglo á las cuales debe celebrarse el concurso; más, no será fuera de propósito observar que, en nuestro concepto, son dignas de proteccion todas las artes que, como la escultura, la arquitectura, etc., pueden dar días de gloria al país que nos vió nacer.

Al dar ayer nuestro colega *El Balear* la noticia, que nosotros hace ya unos cuantos días publicamos, de que se está limpiando las aguas de la playa comprendida entre la antigua puerta del Muelle y la de Atarazanas, propone, como medida beneficiosa para la salud pública, el desvío de la acequia que lleva á dicho punto las aguas sucias de gran parte de la ciudad, haciendo que vaya á desembocar detras de la Pescadería del Muelle.

Nosotros, teniendo en cuenta los satisfactorios resultados que se obtendrían, si afortunadamente llegase á realizarse la reforma iniciada por el referido colega, nos adherirnos á su pensamiento, y es de esperar que será acogido por quien corresponda.

Agradable y en extremo variada fué la sesion académica que celebró la Juventud Católica el domingo último.—El distinguido médico Sr. Martorell obtuvo, con gran copia de datos, lo que se había propuesto, concluyendo que, si bien el hombre, físicamente considerado, no difiere en esencia de los demas seres de la escala zoológica, puesto que en la naturaleza todo es armónico, forma, sin embargo, bajo el supuesto psíquico, un reino aparte dentro de todo lo creado, y siendo, como es, el más perfecto en la expresada escala zoológica, le coronó como

todo cuanto de más perfecto ha producido la Grecia; pero yo admiro sobre todo en ella una alma digna de unirse á la mía. Su genio es superior al de una mujer, y aunque dotada de una imaginacion viva y brillante, su razon sabe siempre moderarla y dirigirla. Ella sabría en un caso dado ser tan animosa como dulce se la ve, y este es el carácter que he buscado hasta ahora en una mujer, sin que me haya sido dado encontrarlo. Es preciso que Iona sea mi esposa: ella no me ama aun más que como un amigo, un tutor, pero yo cuento con mis prestigios. La juventud y la belleza no son las únicas cosas que pueden enamorar á Iona: yo sabré seducir su imaginacion por medios más poderosos, pues toda la vida de Arbáces no ha sido más que una cadena de triunfos de este género. Tengo que invitarla pronto á una fiesta en mi casa:

16 DE POMPEYA.  
Llegar á la santidad, primero la fe, despues el *engañio*, aquella para el vulgo, éste para el sabio.  
—Y ¿qué pretendéis hacer de Iona? Desde que está en Pompeya no se habla de ella más que como de una nueva Helena.  
—Su hermosura en efecto aventaja á

43 LOS ÚLTIMOS DÍAS  
Dejóse oír un lijero ruido en el interior de la estatua de Isis. Tres veces se la vió menear la cabeza y entreabrir sus labios. Por fin, una voz cavernosa pronunció estas palabras:  
«El otoño os anuncia innumerables peligros. No temais empero ver desaparecer vuestras naves entre los escollos ocultos en el fondo de los mares. El reposo os guarda. Tal es la respuesta de Isis.»  
«Para siempre loada sea la diosa exclamaron los mercaderes mirándose con dulce satisfaccion unos á otros. La prediccion es clara y precisa. Habrá tempestades, como acontecer suele en la entrada del otoño, pero nuestros buques se salvarán.»  
Despues de haber de nuevo impuesto silencio, el gran sacerdote hizo sus libaciones, y terminada la ceremonia con una corta plegaria, disolvióse la asamblea.

Un sacerdote de fea y repugnante figura se acercó entónces á Arbáces, que se había quedado solo cerca de la balastrada, y le saludó con la mayor familiaridad.  
—Está bien, Caleno, dijo el egipcio al sacerdote; has perfeccionado considerablemente la voz de la estatua, y estoy satisfe-

17 LOS ÚLTIMOS DÍAS  
Era Arbáces un hombre de elevada estatura y de una fuerza prodigiosa, que frisaba apenas en los cuarenta años de su edad. Su tez bronceada revelaba su procedencia del Oriente, por más que sus facciones tuviesen en su perfil algo de griego. Sus ojos grandes y negros brillaban con un resplandor fijo y siniestro, de suerte que el pueblo creía que poseía el don fatal del *ajiamiento* (1). Su andar era altivo, y la forma extraña de sus largos vestidos aumentaba el efecto que producía su continente grave y dominante. Dábase por descendiente de los antiguos reyes de Egipto, y pretendía que su familia era la única depositaria de los secretos de la más remota antigüedad.  
Al volver á Pompeya atravesó orgullosamente por entre la multitud que llenaba el Foro, y se dirigió al templo de Isis. Este edificio, pequeño pero de graciosas formas, había reemplazado al templo antiguo derri-

42 DE POMPEYA.  
En este momento aparecieron en la gradería tres sacerdotes: el uno, enteramente vestido de blanco, traía la cabeza cubierta con un velo; el otro tenía en sus manos una guirnalda votiva y una varita blanca; el tercero llevaba un largo instrumento de viento, con el cual tocó un aire grave y solenne.  
Para completar el cuadro pintoresco de esta ceremonia oriental, un majestuoso ibis, ave consagrada por el culto egipcio, contemplaba silenciosamente desde lo alto del muro lo que pasaba debajo de él, ó se paseaba por el lado del altar.  
Arbáces seguía atentamente los movimientos todos de los arúspices, mientras que estos examinaban las entrañas de las victimas; manifestándose satisfecho al saber que los signos eran favorables, y viendo que una brillante llama empezaba á consumir los manjares sagrados en medio de una espesa nube de humo de mirra y de incienso.  
Al murmullo de la multitud sucedió un profundo silencio: lanzose delante de todos otro sacerdote, desnudo hasta la cintura, y danzando con gestos salvajes, conjuró á la diosa que contestase.

(1) El mismo así la facultad que se atribuye á ciertos hombres y mujeres de adivinar, fascinar con la mirada, ó de anunciar con ella alguna desgracia. Esta supersticion, que estuvo muy generalizada en la antigüedad, es todavía harto comun entre el vulgo de los pueblos modernos. Se cree que los talmos tenían derechos hereditarios á esta facultad, que se revelaba en el que la poseía por dobles pupilas.

rey de la creacion.—El notable trabajo del Sr. Martorell fué escuchado con profunda atencion, y al final fué muy aplaudido por el numeroso y distinguido concurso que llenaba el local.

Una originalísima *Balada* del Presidente señor Massot, cantada con sumo gusto por el distinguido maestro Sr. Espinosa, siguió al discurso, finalizando la sesion con dos bellísimas poesias de los socios Sres. Singala y Alcover (D. Antonio).

No podemos ménos de dar el más cumplido parabien á todos los señores que tomaron parte en dicha velada, y en especial á los que componen la Junta directiva, por el noble empeño de desarrollar y afianzar una institucion llamada á producir bienes inmensos, así en el individuo como en la sociedad.

El esmero del Sr. Fajarnés en complacernos en lo que atañe al desempeño de las funciones de su cargo de Administrador de Correos, nos incita á expresarle nuestra gratitud.

La vigilancia que está ejerciendo en las dependencias del servicio de comunicaciones de esta isla, y la actividad desplegada, para que se reciba oportunamente la correspondencia, le van granjeando las simpatías del público.

Con el objeto de completar en este Instituto provincial las enseñanzas que se exigen para conseguir el título de perito mercantil, se ha consignado en los presupuestos la cantidad que se ha creído necesaria.

Al periódico del callejon de la Imprenta se le ha dado por muy segura la noticia de que el Ayuntamiento de Sóller, en la imposibilidad de cobrar del vecindario el cupo que se le exige por consumos, remitió anteayer su dimision al Sr. Gobernador de la provincia.

La Guardia civil ha verificado varias capturas en algunos pueblos de la isla. En las Salinas de Santañy sorprendió á una partida de juego con catorce individuos. En Buñola capturó á un padre é hijo por haber hurtado trescientos rodrigones en el monte comunal. En Cárpos detuvo á dos sujetos que habian robado gallinas en distintos lugares.

Por lo que refieren algunos de nuestros colegas, se deduce que D. Pedro Francisco Aulet ha sido

nombrado secretario de la Direccion de Sanidad del puerto de Palma, cargo que se hallaba vacante desde el fallecimiento del Sr. Medinas.

La Real Academia de Medicina y Cirujía de esta ciudad, continuando su laudable tarea, vacunará gratuitamente el sábado próximo á las cuatro de la tarde en Montesion.

Ayer fondearon en nuestro puerto el vapor *Ma-lorca*, procedente de Argel, conduciendo 18 pasajeros, ganado y efectos, y el vapor-correo *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, siendo portador de correspondencia, 21 pasajeros, carga y mercancías.

Esta pasada noche ha soplado un viento huracanado, y á la hora en que escribimos estas líneas todavía continúa, si bien no con tanta intensidad.

Este temporal habrá impedido que llegase esta mañana á nuestro puerto el vapor-correo *Menorca*.

En el *Conservatorio Balear* el próximo domingo se verificará un concierto vocal é instrumental, dirigido por el flautista D. José Rampa. Hé aqui el programa:

PARTE PRIMERA.

- 1. Sinfonia de la ópera *Zampa*, para piano á cuatro manos HEROLD, por la señorita Ida Rampa y don Attilio Bruschetti.
2. Capricho de Concierto para flauta, RAMPA, por el señor Rampa.
3. Duo de la ópera Don Giovanni: *Lá, ci darem la mano*, MOZART: para Soprano y Baritono, cantado por la señorita Magdalena Picornell y el señor Rubí, alumnos del Conservatorio.
4. Fantasia sobre la ópera *Oberon* de Werber, para flauta, DEMERSEMAN, por el señor Rampa.
5. Canzone, para Soprano; de la ópera *Salvator Rosa*, GOMES, por la señorita Picornell.
6. Andante y wals concertado para Violino y Piano DE BÉRIOT, por los señores don Juan Felany y don Miguel Lladó.

PARTE SEGUNDA.

- 7. A. Chacone (Giaccona), A. DURANT, B. Marcia Turca, para piano solo, MOZART, por la señorita Ida Rampa.
8. Aria de Figaro de la Ópera *El Barbero de Sevilla*, RESSINI, por el baritono Sr. Rubí.
9. Duo concertado con Variaciones, para dos flautas, sobre la Ópera *Jonc*, de Petrella, por los señores Rampa y Fuster, HUGUES.
10. *Le Soir*: Melodía con parole francese, GOUNOD, cantada por la Señorita Ida Rampa.
11. *Souvenir de Paganini*: Variaciones brillantes para flauta, RAMPA, sobre un tema Veneciano, por el señor Rampa.
A las ocho y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26 á las 5,15 t.

(Recibido el 26 á las 11,12 n.)

Congreso.—El Sr. diputado por Ibiza protesta contra la idea de permutar la isla de Ibiza por la plaza de Gibraltar. El Marques de la Vega de Armijo le tranquiliza. Los debates sobre la conversion de la deuda han terminado. Hay esperanzas de arreglo en la cuestion azucarera.

3 por 100: Interior 29'45.—Exterior 30'70.—Bonos, falta.

Madrid 26 á las 5,15 t.

(Recibido el 26 á las 11,13 n.)

Congreso.—El Sr. Garijo diputado por Ibiza protesta en nombre de todos los diputados por las Baleares contra la idea de que se intentara devolver á España la plaza de Gibraltar y en cambio entregar la isla de Ibiza; manifiesta, sin embargo, deseos de que se nos devuelva, pero sin que se entregue en cambio plaza alguna. Pide al Ministro de Estado que declare públicamente si el gobierno se opondrá á la desmembracion de nuestro territorio. El Ministro de Estado contesta que el Gobierno y la Cámara protestan de semejante idea, y da completas seguridades para que se tranquilicen los diputados por las Baleares.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid 3 por 100 interior contado... 29'325. Id. id. fin corriente... 29'325. Id. id. fin próximo... 29'425. Alicantes... 114'75

TIP. CATÓLICA BALEAR—FORTUÑY, 6.

14 DE POMPEYA.
cho de tu profecía. Promete siempre prosperidades con tal que éstas no sean absolutamente inverosímiles.
—Y aún cuando las naves de esos imbeciles mercaderes debiesen perdersen, respondió Galeno con maligna sonrisa, no lo habríamos ya vaticinado? Horacio dice que el marino del mar Egeo suspira por el reposo; y ¿qué más perfecto reposo que el que se encuentra en el fondo de los abismos?
—Quisiera, repuso Arbáces, que mi joven discípulo Apeceides pudiese aprovecharse de las lecciones de tu sabiduría. Mas salgamos, pues tengo que hablarte acerca de esto.
Así diciendo, entraron juntos en un aposento inmediato á la puerta del templo, y sentáronse á una mesa cubierta de carnes frías, huevos y excelentes vinos.
—Ya sabes, dijo el egipcio en voz baja, que he tenido siempre por máxima ganar la juventud. Yo amoldo á mi gusto el espíritu inexperto y docto de los jóvenes; y así fué como habiendo encontrado en Nápoles á Apeceides, hijo de un ateniese establecido en esta ciudad, resolví no perdonar nada para hacer de él un adepto fiel á nuestro cul-

45 LOS ÚLTIMOS DÍAS DE POMPEYA.
to. Al morir sus padres, que me conocían y estimaban, fui nombrado tutor suyo y de su hermana Iona. Dócil y de carácter blanco el joven cedió fácilmente á las primeras impresiones que recibí de mí, y espero ver coronados con un feliz resultado mis esfuerzos.
—Es verdad, respondió Galeno, que Apeceides posee un alma dispuesta al entusiasmo religioso; pero no lo es ménos que está ya disgustado de nuestras piadosas supercherias, de nuestras estatuas parlantes, de nuestras escaleras secretas. Gime, se consume y rehusa tomar parte en nuestras ceremonias; hasta se sospecha que frecuenta la sociedad de esos hombres que reniegan de todos nuestros dioses, y que miran nuestros oráculos como inspirados por ese espíritu del mal de que hablan las tradiciones del Oriente. ¡Nuestros oráculos!... bien sabemos nosotros de quién son inspiraciones.
—Es lo que yo temía, replicó Arbáces, después de lo que últimamente me ha echado en cara. Desde entonces evita mi presencia; mas yo quiero volver á verle é introducirlo en el santuario de la sabiduría; yo quiero enseñarle que hay dos grados para

11 LOS ÚLTIMOS DÍAS DE POMPEYA.
Isis no recibía sin embargo el mismo culto que en Egipto. Los misterios del Nilo habian sido desfigurados por una confusa mezcla de todas las creencias de Grecia y de Italia, y el templo de Isis se hallaba servido por sacerdotes tan extraños á las costumbres, como al idioma de los antiguos adoradores de esta diosa.
Alineados á los dos lados de la escalera que conducía al santuario, los sacerdotes vestidos de blanco permanecian inmóviles delante de la multitud apiñada en aquel estrecho pasaje.
—¿A qué pregunta deseas que te se responda? dijo Arbáces á uno de los mercaderes que estaba más cerca de las gradas.
—Deseamos saber, contestó el mercader, qué suerte aguarda á las naves que deben llegar nos de Alejandria.
Arbáces pareció absorbido en una silenciosa plegaria.

40 LOS ÚLTIMOS DÍAS DE POMPEYA.
bado diez y seis años de edad, y se le veía el terreno de la tierra. Los oráculos en su boca se pronunciaban con una voz que no era la de un hombre, sino la de un dios. Los dioses gozaban de una gran reputación; pero los de otras divinidades; pero, que no dictados por Isis, eran obra de sacerdotes que poseían un profundo conocimiento del corazón humano y que sabían dar en su consecuencia respuestas más hábiles y ménos ambiguas.
Arbáces llegó en un momento á la balaustrada que separaba el santuario de la parte del templo destinada á los profanos. Una multitud de adoradores de todas clases, pero en especial de mercaderes, habíase reunido delante de los altares que se elevaban en el pórtico, encima de los cuales veíanse en otros tantos nichos estatuas, todas ellas á cual más grotescas.
Elevábase en el interior del edificio un pedestal oblongo sobre el cual se levantaban Isis y Horus, rodeados de Baco, del buey Apsis, de Anubis con cabeza de perro, y de muchos otros ídolos egipcios cuyos nombres no han llegado hasta nosotros.
En las ciudades de la gran Grecia (1)

(1) Dábase este nombre á Italia meridional á causa de las numerosas colonias griegas en ella establecidas. Dícese